



La Jornada

Hidalgo

MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1234 // Precio 10 pesos

Buscan cuatro municipios albergar relleno metropolitano

- Mineral de la Reforma, Pachuca, Apan y Singuilucan han manifestado su intención
- Entraría en operaciones en lugar del basurero del Huixmí, cuya vida útil, se considera, ya concluyó
- La Secretaría de Medio Ambiente del estado debe dar luz verde para su construcción

ADELA GARMEZ / P5

De Interés General



▲ Foto Especial

Asesinan a dos funcionarios en Michoacán

- Personas armadas le dispararon a la directora de Seguridad de Angamacutiro, Lizbeth Estela Romero
- El cuerpo del exalcalde de Cotija, Aurelio Santos, fue hallado con múltiples impactos de bala
- “Nosotros no vamos a negociar con delincuentes”, advirtió la presidenta Claudia Sheinbaum

REDACCIÓN / P2



▲ Durante la inauguración del primer centro de distribución, se explicó que la compañía produce energía eléctrica con el aprovechamiento de residuos sólidos. Foto Benjamín H.V.

La empresa contará con tres centros de distribución en Platah

Mercado Libre invertirá 300 mdd en zona industrial

- Cada nave ocupará una superficie de 100 mil m²
- La construcción de las tres naves generará 7 mil empleos directos
- La primera etapa requirió una inversión de 100 millones de dólares
- Suman ya 90 mil mdp, de los 84 mil 112 previstos para el sexenio

ADELA GARMEZ / P3

“Pachuca merece un sistema de gestión de residuos responsable, que priorice la sostenibilidad y la salud pública”. JORGE G. CORREA / P8



La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.
jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
29 de octubre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso
Comercial 2, Col. Centro,
C.P. 42000, Pachuca de Soto,
Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Azca-
potzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

DEL TOTAL, 32% AFIRMÓ NO CONOCER A LOS DIPUTADOS ELECTOS

Existe un distanciamiento entre ciudadanía y gobierno: encuesta

ADELA GARMEZ

La consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), María Magdalena González Escalona, aseguró que los resultados de la Encuesta estatal electoral y de participación ciudadana en Hidalgo 2024 revelan que existe un distanciamiento entre ciudadanía y gobierno, por lo que las asambleas municipales y diputados locales, principalmente, deben generar un puente de comunicación para estar más cercanos a la población.

Durante la presentación de resultados, fue informado que del 2 al 6 de septiembre pasado fueron encuestadas mil 69 personas con credencial para votar distribuidos en los 18 distritos electorales locales, en donde el 32% afirmó no conocer a los diputados electos, mientras que el 30% desconocía a las planillas electas a la presidencia municipal.

Además, el 19% dijo no conocer las funciones de los legisladores diputados y el 84% manifestó que no ha realizado trámite, propuesta o gestión ante dicha autoridad. Respecto a los regidores, la encuesta arrojó que 28% de los encuestados no sabe cuáles son las funciones de estos y el 81% tampoco ha realizado trámite, propuesta o gestión con ellos.

Las asambleas municipales y diputados locales deben generar un puente de comunicación, consideró María Magdalena González Escalona



▲ Del 2 al 6 de septiembre pasado fueron encuestadas mil 69 personas con credencial para votar. Foto Benjamín H. V.

Ante eso, el consejero Alfredo Alcalá Montañón hizo un llamado a los servidores públicos a acercarse a la ciudadanía, pues, consideró "sorprendente" que, en el caso de regidurías, siendo el principal

orden de gobierno que deba estar cercano a la población, no lo esté.

Esto, aunado a que 75% de los encuestados haya manifestado estar en desacuerdo con que los ediles representen los intereses de la co-

munidad y 89% busca estar en contacto permanente con su gobierno municipal, a través de mecanismo, como el personal (42%), redes sociales (38%); web, mail o internet (12%), teléfono fijo o celular (6%) y correo tradicional (3%).

De igual manera, la encuesta precisó que el 85% considera que el gobierno municipal no toma en cuenta su opinión para identificar y resolver problemas del municipio.

González Escalona precisó que el que no se acerque la población a sus autoridades es una oportunidad para que se abran canales de comunicación con la ciudadanía, "porque hay quienes sí están al pendiente y hacen gestiones, pero no hay un acercamiento con ellos; esto llama la atención, porque en una democracia se requiere fortalecer estos casos de colaboración para lograr una mejor gobernanza. Se hace un llamado para que los canales de comunicación ciudadanía-gobierno se fortalezcan, porque sí existe distanciamiento", recalcó.

Violencia en Michoacán: asesinan a funcionarios en Angamacutiro y Cotija



La violencia en Sinaloa se extendió este fin de semana a Mazatlán

REDACCIÓN

En un nuevo ataque contra integrantes de la administración pública, el lunes fueron asesinados en Michoacán la directora de Seguridad de Angamacutiro, Lizbeth Estela Romero, y el exalcalde de Cotija, Aurelio Santos Contreras.

Reportes preliminares indican que personas armadas tocaron el timbre en la casa de la funcionaria de seguridad y al abrir la puerta le dispararon. El crimen se cometió aproximadamente a las 7:00 de la mañana de ayer, en el domicilio ubicado en la calle de Bravo, en el centro de Angamacutiro.

La Fiscalía General del estado señaló que al lugar acudió personal de la institución para llevar a cabo las "actuaciones en materia pericial, que permitan el esclarecimiento del hecho".

En tanto, alrededor de las 8:00 horas, el cuerpo de Santos Contreras fue hallado en las inmediaciones del fraccionamiento Campestre, en Cotija, con múltiples impactos de bala.

"Un equipo multidisciplinario se desplazó al lugar y en estos momentos realiza actuaciones", informó la Fiscalía estatal, que inició una carpeta de investigación.

Aurelio Santos fue alcalde de Cotija entre 2018 y 2021 abandonado por Morena y en las elecciones pasadas buscaba regresar al cargo.

En Cotija, autoridades han identificado la presencia de células del Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), Los Viagras y Cartel de Los Reyes (Carteles Unidos), así como de Los Pájaros Sierra, este último, una escisión de la organización jalisciense.

Por la mañana, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que "hay una estrategia de seguridad que va a dar resultados, como lo he planteado, no es de un día a otro". "Nosotros nos hemos compro-



▲ La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que "hay una estrategia de seguridad que va a dar resultados". Foto Especial

metido que, poco a poco, van a ir disminuyendo los homicidios, porque hay una estrategia. Y vamos a ir pacificando, poco a poco al país, en las zonas en donde todavía hay problemas de inseguridad y violencia", puntualizó.

Mientras tanto, la violencia en Sinaloa se extendió este fin de semana a Mazatlán, donde se registraron varias balaceras en

distintos puntos. Uno de ellos fue en la colonia El Venadillo, en el fraccionamiento Real del Valle.

Las detonaciones hicieron que las personas corrieran para buscar un lugar en el que resguardarse y algunos se quedaron en el interior de la Plaza Acaya.

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad estatal, el fin de semana fallecieron en la entidad cerca de 30 personas.

Por la mañana, Sheinbaum puntualizó: "Nosotros no vamos a negociar con delincuentes. Nosotros vamos a seguir construyendo paz, atendiendo las causas y con cero impunidad".



CADA NAVE OCUPARÁ UNA SUPERFICIE DE 100 MIL METROS CUADRADOS

Inversión de Mercado Libre en Platah será de 300 mdd

La construcción de los tres centros de distribución, ubicados en la zona industrial, permitirá la generación de 7 mil empleos directos, afirman

ADELA GARMEZ

La empresa Mercado Libre inauguró el primer centro de distribución de los tres que serán ubicados en la zona industrial Platah, por lo que la inversión total será de 300 millones de dólares y cada nave ocupará una superficie de 100 mil metros cuadrados, explicó David Geisen, director ejecutivo de la compañía.

Durante la inauguración de la nave, el director senior, Omar Ramírez, refirió que la construcción de las tres naves permitirá la generación de 7 mil empleos directos,

mientras que el nuevo centro de distribución se suma a los 11 que hay en el país.

Precisó que la empresa produce energía eléctrica con el aprovechamiento de residuos sólidos que al tiempo disminuye la basura que va a dar al relleno sanitario.

Por su parte, el gobernador Julio Menchaca Salazar expuso que con la inauguración del centro de Mercado Libre sobrepasaron la meta de atracción de inversiones, ya que suman 90 mil millones de pesos de los 84 mil 112 millones previstos para el sexenio.

En ese sentido, reiteró la invita-

ción a empresarios a invertir en la entidad, aprovechando su ubicación, conexión carretera y disponibilidad de autoridades estatales y locales, organizaciones empresariales, entre otros, para guiarlos en la consolidación de su empresa en la entidad.

Carlos Henkel Escorza, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), expresó que para Platah se privilegiará la invitación a empresas del sector logístico, ya que no requieren un consumo alto de agua potable, como el sector de alimentos, el cual se enviará a la región de Tula.

Asimismo, puntualizó que con la infraestructura carretera, ferroviaria, la cercanía con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y nuevas conexiones carreteras, permitirán que más proyectos lleguen al estado.

Recordó que actualmente 48 empresas se encuentran ya en operaciones, lo que representa el 55% de las que se establecerán; además, 19 están en fase de construcción, que



Se superó la meta de inversión del sexenio, señala Julio Menchaca

es el 22% y 20 se encuentran en fase de proyectos, licencias y permisos, que representa el 23%.

Respecto a Mercado Libre, la primera etapa requirió una inversión de 100 millones de dólares y más de 2 mil empleos directos e indirectos, la segunda nave ya está en etapa de construcción y de la tercera apenas

fue liberado el estudio de impacto ambiental, por lo que en próximas semanas iniciarían con la obra, para que en 2025 estén en funcionamiento las tres.

En cuanto al espacio disponible en Platah para la instalación de más empresas, Henkel Escorza precisó que la fase uno del complejo, que contempló casi 300 hectáreas, ya se encuentra casi concluida, pues aún tienen disponibles 24 hectáreas (10%) para al menos la instalación de tres empresas, por lo que trabajan en la atracción de inversiones.

Mientras que la fase dos, que contempla un millón de hectáreas, fue adquirida en su totalidad por la empresa Frontier, en donde se instaló Mercado Libre y se espera la entrada de al menos cuatro empresas satélites (pequeñas).

De la fase tres, que dispone de 223 hectáreas, se concluyen pláticas con ejidatarios para la compra de sus predios, pues algunos no se pudieron negociar o se dejó de lado por la anterior administración.

SISTEMA ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL HIDALGO | **HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2028**

TEMPORADA DE LLUVIAS

- Planea**
Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.
- Atiende**
Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.
- Resguarda**
Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.
- Actúa**
En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.
- Identifica**
Localiza el refugio temporal más cercano a tu hogar, puedes consultarlo con en tu unidad municipal de protección civil.
- Regresa**
Una vez que haya pasado el riesgo, regresa a la normalidad, siempre y cuando tus autoridades locales así lo indiquen.

CUESTIONAN LA NEGATIVA DE FINANCIAMIENTO

Analiza PRD solicitar al IEEH prerrogativas para fin de año



◀ En conferencia de prensa, hicieron hincapié en que no son un partido de nueva creación.
Foto Adela Garmez

hincapié en que no son un partido de nueva creación, toda vez que cuentan con antecedente electoral, por lo que el cálculo debe hacerse con base en los datos que se tienen, como votación válida emitida, que fue de más del 3 por ciento, registro de candidatos en el último proceso electoral, entre otros.

Respecto a las gestiones que dijo el IEEH realizar para el próximo año, rechazó que el instituto “nos esté haciendo un favor”, pues el cálculo para prerrogativas es un ejercicio que establece la normativa, por lo que cuestionó la negativa de financiamiento para noviembre y diciembre.

Recordó que cuando surgieron partidos nuevos, el órgano electoral hacía el cálculo y les descontaba a los otros que ya habían recibido.

“Vamos a revisar si lo dejamos pasar o esperamos a enero, fue un tema del viernes (aval para ser partido local) y vamos a ver qué camino seguimos, damos seguimiento a las demás entidades en donde se conformó el PRD como partido local, en donde a ellos sí les dieron prerrogativas”, precisó.

A partir del 1 de noviembre, el PRD Hidalgo entrará en vigor como partido local, por lo que deberá integrar sus documentos básicos, llevar a cabo asambleas municipales y el Congreso local, en donde aprueben los documentos que los registrarán y lleven a cabo el proceso para renovar la dirigencia, así como nombrar a los órganos de dirección del partido.

cálculos correspondientes para el financiamiento.

En conferencia de prensa, Francisco Ortega Sánchez, secretario de asuntos electorales y política de alianzas del sol azteca, precisó que en el resolutivo del órgano electoral, sin fundar ni motivar, se estableció que para lo que resta del año no recibirá presupuesto público, pero “se harán las gestiones para que se le considere en el presupuesto de 2025”.

En ese sentido, el perredista hizo

En el resolutivo del órgano electoral se estableció que “se harán las gestiones para que se le considere en el presupuesto de 2025”

ADELA GARMEZ

Aunque el pasado 25 de octubre el Instituto Estatal Electoral (IEEH) avaló la solicitud de registro como partido político local del PRD Hidalgo, en el resolutivo no se consideró otorgar prerrogativas para los dos últimos meses del año, por lo que analizan impugnar la determinación o esperar a que el próximo año se realicen los

Protocolo de seguridad será para los candidatos y funcionarios

ADELA GARMEZ

El protocolo de seguridad que implementará el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), durante el proceso electoral extraordinario del municipio de Cuauhtepac, se hará extensivo al personal que organiza el ejercicio democrático, informó la consejera presidenta, María Magdalena González Escalona.

Aunque aseguró que hasta el momento el clima de seguridad en el ayuntamiento se percibe tranquilo, aún deben esperar a conocer la participación de quienes ejercerán el cargo de funcionarios de casilla.

La consejera precisó que el 1 de noviembre próximo, el personal del Instituto Nacional Electoral (INE) comenzará con las visitas a quienes en el pasado proceso ordinario fungieron como funcionarios de casillas, en donde se conocerá si aceptan o no participar nuevamente.

“Nos vamos a reunir en breve, porque el protocolo de seguridad para las personas candidatas inicia una vez que nosotros aprobamos o tomamos el acuerdo de aprobar las candidaturas. El protocolo se hará extensivo para el personal electoral que se desempeña en el proceso”, dijo.

Respecto al recurso que erogará el IEEH para el proceso extraordinario, Magdalena González aseguró que hasta el momento está pendiente por pagar la impresión de las boletas electorales y el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), pues ya se desembolsó para la renta del inmueble que alberga el consejo distrital local y el pago de las consejerías electorales, aunque no detalló el monto.

Por último, refirió que el pro-



▲ El IEEH ya desembolsó para la renta del inmueble que alberga el consejo distrital local y el pago de las consejerías electorales.
Foto Benjamín H. V.



El proceso de candidaturas se llevará a cabo este 29 y 30 de octubre

ceso de candidaturas se llevará a cabo este 29 y 30 de octubre, por lo que deberán analizar los expedientes y avalar que cumplan con los requisitos de paridad y cuotas de acción afirmativa.

ALAMEDA

¿Desacato?, el último recurso de la élite judicial

DINO MADRID

EL PROCESO DE reforma judicial que México enfrenta hoy es un momento sin precedentes en nuestra historia, un intento decidido por democratizar el sistema de justicia y devolverlo al pueblo. Sin embargo, en lugar de sumarse a este esfuerzo transformador, las y los ministros del Poder Judicial parecen perdidos y, al mismo tiempo, decididos a resistir cualquier cambio que amenace su esfera de privilegio. No sorprende, pues, que recurran a tácticas legaloides para obstaculizar el proceso, distorsionando incluso el debate público con insidiosas acusaciones de “desacato” dirigidas a la presidenta Claudia Sheinbaum, quien abiertamente respalda esta causa de democratización.

EL SUPUESTO “DESACATO” que enarbolan en contra de Sheinbaum es una

muestra de cómo el Poder Judicial intenta no solo protegerse de la reforma, sino también debilitar a quienes la apoyan. Este tipo de señalamientos no son casualidad: funcionan como cortinas de humo diseñadas para desplazar la conversación de fondo y distraer de lo realmente importante. La élite judicial teme perder su autonomía no ante la democracia, sino ante la justicia popular, esa que le exige transparencia, responsabilidad y cercanía con las y los ciudadanos. Frente a este temor, los ministros y ministras no dudan en usar cualquier maniobra para deslegitimar el proceso y sembrar dudas en el espacio público, defendiendo un supuesto equilibrio de poderes que ha resultado ser un pacto de inmunidad.

EL VERDADERO PROBLEMA no es la independencia del Poder Judicial, sino el modo en que esta independencia se ha transformado en impunidad. Bajo su ver-

sión actual, la independencia judicial ha permitido que ministros y magistrados operen como un club exclusivo, al margen de la voluntad popular, sin responder a las necesidades de justicia de millones de mexicanas y mexicanos. Esto ha creado un sistema rígido y cerrado, donde cualquier intento de democratización se considera una amenaza. Sin embargo, no se trata de una injerencia de poder, sino de hacer que el aparato de justicia sea tan democrático como el resto de las instituciones públicas, con procesos de elección y rendición de cuentas.

EL PODER JUDICIAL debería estar en el centro de la transformación, como aliado del pueblo, no como su adversario. Este aparato debería servir para defender los intereses y derechos de todas y todos, y no los intereses particulares de quienes lo administran. Es inaceptable que la justicia permanezca inmóvil en sus posiciones de

privilegio, escudada en leyes obsoletas y estrategias de distracción. En su lugar, la justicia debe democratizarse, abriéndose al escrutinio, y adoptar prácticas que realmente le den legitimidad, no a través de retórica, sino de acciones.

HOY EN DÍA, muchas y muchos mexicanos claman por una justicia imparcial y cercana. Esta reforma judicial busca acabar con los intereses que han secuestrado el aparato judicial, un proceso que incomoda a quienes están acostumbrados a operar en las sombras. Los ministros y ministras deberían, en este momento, abandonar sus estrategias de distracción y sumarse a la transformación que el país les demanda. Ignorar esta oportunidad no solo les exhibe como un poder que teme a la democracia, sino también como un obstáculo al México que estamos empeñados en construir: uno donde la justicia sea verdaderamente para todas y todos.



MINERAL DE LA REFORMA, PACHUCA, APAN Y SINGUILUCAN

Cuatro municipios levantan la mano para albergar relleno

Entraría en operaciones en lugar del basurero del Huixmí, cuya vida útil se considera, desde hace años, que ya concluyó

ADELA GARMEZ

Los presidentes municipales de Mineral de la Reforma y Pachuca han manifestado su intención de albergar el relleno sanitario metropolitano, el cual entraría en operaciones en lugar del basurero de El Huixmí, que desde hace años se ha considerado que su vida útil ya concluyó.

Al respecto, el alcalde de Mineral de la Reforma, Eduardo Medécigo Rubio, precisó que el cierre del Huixmí afecta más a la ciudadanía, pues los camiones recolectores deben pararse ante la imposibilidad de tirar la basura en el relleno, por lo que comenzaron a ver opciones para no quedar desprotegidos en ese tema.

“Tenemos propuestas, una es la rehabilitación del basurero muni-

Los camiones recolectores deben pararse ante la imposibilidad de tirar la basura

pal para el centro de transferencia y se está proponiendo otro predio para poner un relleno sanitario en el municipio; estamos viendo opciones porque no podemos ser rehenes en determinado momento de que nos cierran algún lugar y no podamos tirar”, expresó.



En el caso del centro de transferencia sería solo para el municipio, por la capacidad, por lo que se han sostenido diversas pláticas con la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath), Mónica Mixtega Trejo, para abordar el tema de los permisos y reactivación del espacio, ya que hay maquinaria en el sitio y se ve el tema de la propiedad, porque el predio no es del municipio sino de gobierno del estado.

Por lo anterior, deberá autorizarse el comodato para poder invertir en

la reparación de la maquinaria y poderla activar de inmediato.

En cuanto al relleno metropolitano, dijo que la dependencia lleva a cabo las gestiones, porque deben realizarse una serie de estudios de impacto ambiental, dónde se puede instalar, tipo de inversión que se puede hacer, el tema social y demás. El predio considerado es de seis hectáreas, aunque aseguró que podría obtenerse un poco más.

Por su parte, el alcalde de la capital, Jorge Reyes Hernández, puntualizó que es inminente tener otro relleno

◀ Semarnath debe dar luz verde para la construcción del basurero. Foto Benjamín H. V.

no sanitario, por lo que están a la espera de que Semarnath dé “la última palabra”; así como determinar la ubicación del relleno sanitario metropolitano, que podría ser a la salida de Pachuca con dirección a la Ciudad de México, Apan y Singuilucan.

“Hemos platicado con Mineral de la Reforma, Mineral del Monte, Singuilucan, Zapotlán, Mineral del Chico y todos están de acuerdo en que se haga un relleno metropolitano que se ha platicado con la secretaria de Medio Ambiente. Hay opciones, porque sería algo bueno, lo sacas de la mancha urbana y haces mayor beneficio al medio ambiente y le das tranquilidad a la gente que vive actualmente en el relleno”, expresó.

No obstante, a pesar de esas opciones, aseguró que el proyecto va más avanzado en Singuilucan, pero insistió en que la Semarnath debe dar luz verde para la construcción del basurero.

SEGURIDAD
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

DESCONOCIDO

Buenas tardes Sr. Germán: Su paquete con el código G-234BA está esperando, configure sus preferencias de depósito. AQUÍ.

¡CUIDADO!
¡No deposites!

DENUNCIA AL:

089 ¡ALERTA DE EXTORSIÓN!

Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego “desaparecen”.

SI ERES VÍCTIMA
¡DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.



▲ El alcalde Jorge Reyes solicitó la creación de una plataforma digital para que los ciudadanos aporten sus ideas. Foto Benjamín H.V.

LA CONVOCATORIA ESTARÁ ABIERTA HASTA EL 20 DE NOVIEMBRE

Llaman a pachuqueños a crear Plan Municipal de Desarrollo

Busca dar voz a todos los sectores de la sociedad, en el diseño de políticas públicas

AMÉRICA CASTILLO

El presidente de Pachuca, Jorge Reyes Hernández, solicitó la creación de una plataforma digital para permitir que los ciudadanos aporten a la elaboración del Plan Municipal de Desarrollo (PMD) 2024-2027 y se recojan las ideas de todos los sectores de la sociedad.

La “Capital de la Transformación” fue anunciada por el secretario de Planeación Municipal, Luis Alberto Oliver Hernández, y busca dar voz a los habitantes de Pachuca en el diseño de políticas públicas.

La plataforma digital, en respuesta a los requisitos del Sistema Nacional, Estatal y Municipal de Planeación Democrática,

permite la aportación de ideas de todos los sectores, incluyendo los ámbitos público, social, académico y privado.

El sistema se estructura en torno a tres componentes clave: describir el estado actual de los problemas, proyectar su evolución hasta 2040 y proponer un plan de acción que permita alcanzar esa visión.

El portal electrónico del Ayuntamiento de Pachuca será el medio de acceso a la plataforma, con la opción de ingresar a través de un código QR. La convocatoria estará abierta hasta el 20 de noviembre, después de lo cual se revisarán todas las respuestas y comentarios para la elaboración del documento final.

El secretario Oliver Hernández

resaltó que la plataforma se fundamenta en cuatro ejes: Desarrollo Económico Sostenible; Ambiental Sostenible; Social Incluyente, y Vida Institucional Transparente, Eficiente y Responsable. Tomarán en cuenta las demandas y propuestas que el alcalde recogió durante su campaña electoral.

Para esto, planean mesas de trabajo con la participación de investigadores, representantes de las secretarías estatales y de las comisiones en el Congreso local, delegados y empresarios. El objetivo es establecer conjuntamente las bases para la transformación de Pachuca.

Las principales inquietudes de los ciudadanos de Pachuca se centran en las condiciones de las calles, el suministro de agua, la seguridad y la recolección de residuos sólidos urbanos.

Los interesados en participar en la elaboración del PMD pueden visitar el sitio web participacionciudadana.pachuca.gob.mx.

Entrega DIFH a infancias en riesgo, becas de \$2 mil

REDACCIÓN

Con una inversión de 602 mil pesos, Edda Vite, presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, y Ricardo Alvizo, titular del Sistema Estatal, otorgaron becas a 301 niñas, niños y adolescentes en riesgo que reciben atención en los Centros Pilares de la región Pachuca.

Dicha entrega de apoyos tuvo lugar en el Teatro San Francisco de la capital del estado, donde las y los estudiantes de nivel básico recibieron la exhibición única de la beca con un monto de 2 mil pesos, mediante la cual podrán dar cobertura a cuotas escolares, así como adquirir materiales didácticos e incluso artículos de primera necesidad.

Edda Vite reiteró el compromiso del organismo a su cargo, por acercar actividades artísticas, deportivas y culturales a la niñez y adolescencia a través de los 110 Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (Pilares) implementados de manera estratégica en toda la entidad.

Hizo un llamado a los Sistemas Municipales DIF para dar impulso a este programa a nivel comunitario, ya que, insistió, son estas instancias las que tienen la

capacidad de brindar herramientas, conocimientos y habilidades a jóvenes, mujeres, personas mayores y personas con discapacidad interesadas en emprender, autoemplearse o concluir sus estudios.

Manifestó que el DIF Hidalgo seguirá trabajando en favor de las familias, ya que “en su interior se encuentra el futuro del estado, en la forma de los sueños y potencial de las niñas, niños y adolescentes”, consideró.

“Los Centros Pilares son lugares de encuentro, los padres pueden estar seguros de que sus hijas e hijos van a estar cuidados, que están aprendiendo algo y que fortalecen su educación cotidiana”.

Los beneficiarios acudieron de los municipios de Actopan, Apan, El Arenal, Emiliano Zapata, Huasca de Ocampo, Mineral de la Reforma, San Agustín Tlaxiaca, San Salvador, Villa de Tezontepec, Tizayuca, Tolcayuca, Zapotlán y Pachuca.

Cabe destacar que, en febrero de 2024, el DIFH fue sede del Encuentro Nacional de Centros de Desarrollo Comunitario Pilares, promovido por el SNDIF. Ejercicio interstatal que dio inicio a la transición del Programa de Atención a Menores y Adolescentes en Riesgo (Pamar) al modelo Pilares.



▲ Edda Vite hizo un llamado a los Sistemas Municipales DIF para dar impulso a este programa, a nivel comunitario. Foto Cortesía

Participan más de 650 alumnos en evento InterCONALEP 2024

REDACCIÓN

El VII Encuentro Cultural y Deportivo InterCONALEP 2024 congregó a más de 650 estudiantes de diferentes planteles de Hidalgo y a 90 colaboradores, entre docentes y personal administrativo.

El evento, que tiene como objetivo detectar talentos y promover la educación integral, fue encabezado por el subsecretario de Educación Media Superior y Superior, Daniel Frago Torres, quien dio el tiro

inicial para las competencias deportivas, lo que marcó el comienzo oficial de las actividades.

Entre las disciplinas deportivas se incluyeron fútbol, basquetbol, voleibol y ajedrez en las ramas varonil y femenil; mientras que el aspecto cultural destacó con actividades como oratoria, cuento corto, danza folklórica, pintura, canto individual, fotografía, entre otras.

Los ganadores de estas competencias representarán al Colegio en los Juegos Culturales y Deportivos del Espacio Común de la Educación



Entre las actividades hubo fútbol, ajedrez, oratoria, danza y fotografía

Media Superior y Superior de Hidalgo en el siguiente ciclo.

Rubí Monserrat Bautista Pérez,

alumna del plantel Tulancingo y ganadora de la preselección Bernardo Quintana en la categoría Patriotismo, resaltó la importancia del deporte en la educación y subrayó el esfuerzo del gobierno de Julio Menchaca Salazar y del secretario de Educación Pública de Hidalgo, Natividad Castrejón Valdez, para impulsar el desarrollo integral de las y los jóvenes hidalguenses, asegurando que estas actividades son clave para su formación.

La jornada continuó con el juramento deportivo, seguido del en-

cendido del pebetero, marcando el inicio formal de las competiciones.

La sede donde se llevaron a cabo las actividades fue la Unidad Deportiva Municipal de Mineral de la Reforma y el Parque La Providencia Siglo XXI, donde se vivieron momentos de camaradería y esfuerzo.

El personal docente y administrativo también participó activamente en las disciplinas de fútbol 7 y voleibol mixto, lo que demostró que el deporte es un pilar fundamental para toda la comunidad Conalep.



LA CITA ES EL PRÓXIMO 9 DE NOVIEMBRE

Esperan más de 400 jinetes en IV Cabalgata Al Galope

Más que un paseo, es descubrir los tesoros del estado, y celebrar su cultura, historia y tradición

AMÉRICA CASTILLO

La asociación civil Al galope Hidalgo invita a la ciudadanía a celebrar la cuarta edición de la Cabalgata Al Galope, el próximo sábado 9 de noviembre.

En rueda de prensa explicaron que el objetivo es descubrir los tesoros ocultos del estado, a través de un majestuoso paseo a caballo.

Esperan una concurrencia de al menos 400 jinetes, incluyendo delegaciones de los pueblos mágicos y representantes de otros estados como Tlaxcala, San Luis Potosí y Veracruz.

El punto de encuentro será la explanada de Mineral del Monte a las 8:00 horas, iniciando un viaje que llevará a los jinetes hacia el Pueblo con Sabor de Omitlán, para finalizar en Huasca de Ocampo, el primer Pueblo Mágico de México.

El vicepresidente de la organización civil, Octavio Martínez Amador, destacó la riqueza de Hidalgo e invitó a todos a formar parte de esta experiencia.

“Nuestro estado ofrece una variedad impresionante de paisajes que se disfrutan mejor a caballo”.

Resaltan el compromiso del evento con el bienestar animal

Este evento, más allá de ser un simple paseo, es una celebración de la cultura, la historia y las tradiciones de Hidalgo, expresó.

Asimismo, el coordinador regional de los Llanos de Apan, Benjamín Vargas Carmona, resaltó el compromiso del evento con el bienestar animal.

“Implementamos protocolos para garantizar la protección de los caballos y prevenir incidentes. Queremos asegurar la integridad tanto de los participantes como de los animales”.

La Cabalgata Al Galope es una de las citas ineludibles del calendario anual, promueve la cultura y el turismo de Hidalgo y destaca la tradición ecuestre de la región.



▲ En rueda de prensa informaron que habrá delegaciones de los pueblos mágicos y representantes de Tlaxcala, San Luis Potosí y Veracruz. Foto América Castillo

MURALISMO

DEL 21 DE
OCTUBRE
AL 13 DE
DICIEMBRE
2024

EL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO, TE INVITA A PARTICIPAR EN LA CONVOCATORIA

BASES:

- Tener más de 18 años.
- Ser originario de Hidalgo o radicar por al menos 5 años en el estado.
- Experiencia (comprobable) en la realización de murales.
- Disponibilidad para elaborar el mural durante enero del 2025.

INSCRIPCIÓN:

- Elabora una carpeta de trabajo que incluya nombre, número de contacto, CV, una propuesta visual (boceto) tipo mural considerando medidas de 5 x 2.5 metros, que represente los conceptos de:

REVOLUCIÓN DE LAS CONSCIENCIAS, TRANSFORMACIÓN SOCIAL,
EL HIDALGO QUE QUEREMOS.

y envíala al correo electrónico:
intervenciongrafica@hidalgo.gob.mx,
describiendo tu concepto, técnica y estilo.

SELECCIÓN:

- Se elegirán 3 propuestas tomando en cuenta la creatividad y originalidad en el diseño.
- Habrá un estímulo de \$10,000.00 MXN, por mural realizado.
- Se dotará de 1 cubeta de 4 litros, de colores rojo, amarillo, azul, blanco y negro, así como 2 brochas de 2 pulgadas y 2 de 4 pulgadas, para cada mural.

UBICACIÓN DE LOS MURALES:

La realización será en diferentes municipios del estado, asignados directamente a las personas seleccionadas.



El Reloj

Solo con inversión y empleo se puede revertir la curva de la pobreza.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

f La Jornada Hidalgo

t @JornadaHidalgo

COLUMNA

Alameda
Dino Madrid

4



7 500464 592415

Si no hay voluntad de las partes, no se va a reactivar: Olivares

Falla intento por destrabar conflicto en La Cruz Azul



◀ Dos grupos antagónicos buscan mantener el control de la planta cementera de Hidalgo.
Foto Joselyn Sánchez

Víctor Manuel Velázquez Rangel dejó plantados a los cooperativistas y al secretario de Gobierno

JOSELYN SÁNCHEZ

Ayer se tenía prevista una reunión para mediar el conflicto de la planta cementera Cruz Azul; sin embargo, Víctor Manuel Velázquez Rangel, líder del grupo disidente de la

Cooperativa, dejó plantados al otro grupo y al secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna.

La cita era a las 11:00 de la mañana en el Palacio de Gobierno, en Pachuca, pero Velázquez Rangel no llegó, así lo confirmó Guillermo Olivares en entrevista, en donde di-

jo que, pese a que el líder disidente había acordado asistir, no cumplió con dicho acuerdo.

La intención, explicó, es que el gobierno pueda coadyuvar a destrabar el conflicto que impera en la Cooperativa La Cruz Azul desde hace cuatro años, en el que dos grupos antagónicos buscan mantener el control de la planta cementera de Hidalgo, esto a través del diálogo entre los dos grupos en conflicto.

“Es indispensable que la fuente productiva que constituye la planta cementera se eche a andar, pero el conflicto está en un momento donde

si no hay voluntad de las partes, no se va a reactivar” señaló el secretario.

Asimismo, precisó que esta mesa de diálogo es alterna a los procesos judiciales que se tienen por ambas partes y lo que se quiere es que el conflicto pueda destrabarse más rápido. No obstante, si no hay voluntad de ambas partes, entonces se tendrá que esperar a que una autoridad judicial se pronuncie.

Cabe mencionar que, si bien no se le cuestionó sobre las recientes declaraciones del abogado del grupo disidente, Rafael Anzures Ortiz, en una conferencia ofrecida el pasado jueves 24 de octubre en la Ciudad de México, en donde afirmó que el secretario no quería acatar las órdenes judiciales, Guillermo Olivares fue firme al decir que no hay resolutive judicial para ninguna parte.

“Judicialmente hablando deberá haber un pronunciamiento (por parte de la autoridad judicial) y notificación a las partes, ahorita estamos en una circunstancia de que aún no se dirime el conflicto”, expresó ante los cuestionamientos que buscaban conocer la posible razón de la ausencia de Víctor Manuel Velázquez a la cita.

Cabe aclarar que a la mesa no acudió Federico Sarabia Pozo, líder reconocido del grupo que mantiene el control de la planta cementera ubicada en Tula, sino que, en su lugar, asistieron cooperativistas que pertenecen a familias de socios fundadores.

SIN PROTOCOLO

El Huixmí y la crisis ambiental de Pachuca que no puede esperar

JORGE G. CORREA

PACHUCA Y SU zona metropolitana enfrentan un problema ambiental crítico. El relleno sanitario del Huixmí, destinado al tratamiento de los desechos de la región, presenta graves problemas de infraestructura que ponen en riesgo la salud y el medio ambiente de miles de habitantes.

DESDE SUS INICIOS, las primeras empresas que operaron en este espacio no implementaron membranas de protección ni sistemas de ventilación (bufas) necesarios para tratar los residuos de manera adecuada, lo que ha derivado en serias consecuencias.

POCO SE SABE entre la ciudadanía sobre las empresas encargadas de tratar las toneladas de basura generadas diariamente en Pachuca. Una de estas empresas, Tecnosilicatos de México S.A. de C.V., no invirtió en una membrana de protección para el suelo y los mantos freáticos, lo que ha permitido que los lixiviados —líquidos tóxicos generados por la descomposición de los residuos— afecten directamente a las zonas residenciales y tierras de cultivo aledañas. Los habitantes de colo-

nias cercanas, incluidos policías y familias que han adquirido viviendas a nivel residencial, están expuestos a estos contaminantes, lo que representa un riesgo para su salud y para la calidad del suelo.

EN CONTRASTE, EMPRESAS como Conadía S.A. de C.V. han trabajado de manera correcta en la infraestructura del lugar, proporcionando un tratamiento adecuado a los desechos y garantizando mejores condiciones para los trabajadores en el relleno sanitario. Este ejemplo muestra que es posible gestionar adecuadamente los residuos en beneficio de la comunidad y el medio ambiente.

LA SITUACIÓN SE vuelve más compleja debido a los intereses económicos que se mueven detrás de esta problemática. Existen grupos que, por obtener beneficios económicos, se oponen a mejoras en el relleno sanitario. Empresarios de la construcción que recibieron múltiples favores en administraciones anteriores, pepenadores y un grupo de ejidatarios locales, favorecidos por la permanencia de este sistema deficiente, parecen actuar para evitar cambios en la gestión del relleno, incluso llegando a boicotear las acciones de mejora.

ANTE ESTA REALIDAD, es imprescindible que las autoridades de todos los niveles trabajen en una solución seria y sostenible. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath), junto con el ayuntamiento de Pachuca y otros municipios de la zona metropolitana, han anunciado que están desarrollando una propuesta de mejora para enero de 2025.

ESTE ESFUERZO DEBE centrarse en establecer estándares de infraestructura que protejan tanto el medio ambiente como la salud de los ciudadanos y en asegurar que los intereses económicos no comprometan el bienestar colectivo.

ES URGENTE QUE esta colaboración entre las autoridades locales y estatales se traduzca en acciones concretas para frenar el impacto ambiental del relleno sanitario del Huixmí. Los intereses oscuros no deben prevalecer en un asunto que afecta directamente a miles de hidalguenses.

PACHUCA MERECE UN sistema de gestión de residuos responsable, que priorice la sostenibilidad y la salud pública.